
年度巡迴健診的第一場，於 4 月 1 日在嘉義能仁淨寺舉行。 31 日中午，志工群搭乘遊覽車

出發。車上，許瑞助法官執引磬、雷鶴子師姐敲木魚，帶領大家唱誦心經、大悲咒、吉祥

經、懺悔文，再念懺悔偈「往昔所造諸惡業，皆由無始貪瞋癡，從身語意之所生，一切我

今皆懺悔」、三皈依，發四弘誓願後作迴向。許法官還解釋了吉祥經的內容，以及分享學

佛的心得，大家度過了充實的路程。  

    遊覽車抵達位於嘉義縣中埔鄉的能仁淨寺時已將近黃昏，四周盡是一望無際的檳榔園。

安排好掛單事宜，走到戶外，火紅如燈籠的夕照映襯著高聳的檳榔樹，真是人間天上，美

景天成。  

    晚餐後，副執行長淨旭法師召集大家行前會議。他歡迎大家來到能仁淨寺參加今年度第

一場義診，並開示佛法（見第 7 頁）。  

    4 月 1 日一大早，早齋尚未結束，六點多，師父已經陸續報到，志工趕緊各就各位開始工

作。  

    能仁淨寺提供寬闊場地給健診使用，各科醫師二十餘位，診別齊備。超音波、心電圖、

骨質密度則男眾法師與女眾法師分開接受檢測。由於設備及醫護志工群都是一時之選，流

程順暢，法師也都得到親切恭謹的檢查診療。（見 9～ 15 頁影像篇）  

    回程，許瑞助法官針對長老開示所提到的敗家子有感而發地與大家分享他辦案的經驗。

他說，確實常常看到為了分財產而兄弟反目鬧上法庭的事，而人生無常，老病死是人生的

必然，不要等老病之時才後悔沒有早日積福行善。我們今天能參加僧伽健診是難得而殊勝

的因緣，大家要好好珍惜把握，更要以歡喜心種福田增智慧。由於志工的名額有限，一旦

報上名後，如果因故無法參加，也一定要提前告知基金會，好讓候補者遞補，不要占著名

額擋了別人行菩薩道的機會，這樣對自己也不好。  

    而回程改搭遊覽車的果薰法師則講了燃燈佛的故事，讚歎志工都在放光，並與大家共

勉。年度健診這樣修福的難得因緣，大家雖然身體疲累，心靈卻充實而歡喜。歸途上，每

個人真的都還是容光煥發呢！  

 

副執行長上淨下旭法師  開示  

  

    佛法講因緣，所謂「諸法因緣生，諸法因緣滅」，來參加健診，可說是善法的因緣。大

家能服務出家人，是很難得的因緣。服務出家人究竟和服務世俗之人有何不同呢？因為佛

法僧為三寶，出家人追隨佛陀弘揚佛法，為人世間的福田。出家人所穿袈裟為福田衣，在

家人供養出家人是植了世間與出世間的福田。  

    佛陀時代出家人每天托缽乞食，在家人可以一大清早以食物供養出家人。現在在南傳佛

教國家還有這樣的作法，但是台灣出家人不托缽乞食，所以大家沒有機會在早上端著飯菜

供養出家人。但是藉著參與基金會義診的因緣，以歡喜恭敬心服務供養出家眾，與其結下

此世乃至未來世的特殊因緣，所服務的出家人修成正果成就佛道之後，如果你在六道輪

迴，甚至在三惡道受苦，將可因為今生曾經結此善緣而得度。  



    雖然同樣是出家眾，也有聖賢凡愚，但是大家都要以平等心恭敬歡喜供養，千萬不要有

不恭敬的心。  

 

執行長上會下宗長老  開示  

  

    能仁淨寺在民國八十二年擴建時台灣經濟正欣欣向榮，捐錢的人很多，不到一年就蓋好

了。那時候把賺的錢捐出來的人是很有福報的，是真正善用了金錢。如果死守著那些錢，

不能發揮其價值，等於不曾擁有過那些錢。  

    佛家說財產五家共有，五家也就是：「大水、火災、壞的政府、小偷、敗家子」。大水

一來，把財產都淹沒了；火龍吞噬，人們擋也擋不住；壞政府不當的政策讓人損失錢財無

可奈何；小偷把人的錢財偷走得到了錢，包括金融犯罪者奪取了錢財也等於偷竊的小偷；

敗家子把祖先積累的財富花光，但他才是真正用到錢而擁有那些錢的人。有智慧的人要懂

得運用錢財利益佛法、利益世間及人群。所以栽培子女成材比留給他金錢財產更有意義。

古人說，「兒孫不如我，留他有何用？兒孫勝過我，何必留給他？」就是這個意思。  

    我前些時候到加拿大弘法，發現一些華人家庭的觀念已經受到西方影響而有所改變。他

們雖然賺了很多錢，但是不留給子女，而拿來做公益。他們教導子女不可以依賴家庭，十

八歲以上就要獨立自主，自己努力賺錢，自己規劃，而且要靠自己賺錢投入公益。這樣一

來，親子關係反而更好，不會因為覬覦家產或兄弟爭產傷了親情。我認為這樣的觀念很

對，很合乎佛法，所以說出來給大家參考。  

 


